
20130317 黃國昌：我是台灣人還是中國人？ Q&A p8 

提問者6：這麼的智慧，同時敢在這些有經驗的這些，演講這個問題，但是問題

是這個臺灣人那個中國人這個問題，是這樣子的，這些這個問題我在，在美國有

一個護理之家...他問我，之前中國人喜歡問他，他問我你是：Are you Chinese?

我說No，我說我現在假如說，假如說我跟你講我是中國人，我對天安門發生的

事件，我不知道，你再問毛澤東，我也沒有被他統治過，還有其他中國的東西我

不懂，所以我說我是臺灣人，我是很客氣的跟他講，同時這些臺灣人或者中國人

的問題，在China Town裡面，你假如問廣東人，他是什麼人，他不會跟你講他

是廣東人，他會跟你講他是唐人，就是唐人，為什麼呢？他是從唐朝來到美國的，

所以他說是唐人，但是賺的錢他就想...我現在我的問題就是說，我說我是，人家

問我Are you Chinese?我說我是臺灣人，我是說我不知道中國那邊的事情，我是

在請教您的就是說，假如在那邊講我是臺灣人又是中國人，他是用什麼來...來做

為一個立場，說他是介於這種，還有他說是假如是中國人的話呢，他是對中國那

方面的法制、文化懂了多少，他們在心裡面到底在想什麼？ 

 

其實很抱歉啦，我這個問題可能也沒有辦法說明，因為就是回答自己是中國

人或回答自己是臺灣人又是中國人，他們心裡面到底是怎麼樣在想法，或者是定

位他們自己的答案，我可能沒有辦法去幫他們回答，那有的話最多也是用猜的，

那如果是用猜的，我覺得就可能性有非常的多啦，可能有一些是真的那個時候在

移居的過程當中，國共內戰結束了以後，隨著國民黨政權到臺灣來，那他可能從

小的生活經驗都是在那個地方，經過了一場...經過一場不幸的戰爭之後，那樣的

結果讓他們到了臺灣，可是在他心裡上面，可能在認同的還是對面。 

 

其他的我就不太知道該怎麼樣子解釋，那不過，我會想要講的是說，在臺灣

的族群融合跟臺灣的轉型正義，那在講這兩個概念的時候，都不是說純粹的從本

省人的角度出發去思考，而是從，你必須要考慮到其他不同身分的人，他們在這

件事情上面的想法上，或許都還有再...值得再改進或者再努力的地...再改進再努

力，我自己有不少朋友事實上是，是所謂的可能剛剛副會長問的那個問題，所謂

傳統外省人的第二代，但是跟他們在一起併肩作戰，所謂併肩作戰就是投入各式

各樣的運動，不管是用筆還是直接在街頭上面，我們感受到了他們愛這塊土地的

心跟他們的感情其實不會亞於我，對我來講，在我的這個generation，對我來講

是沒有其他任何上面的差別的。 

 

那或許有一些人回答自己既是臺灣人又是中國人是從，真的是所謂從民族或



者是從血緣上面的觀點來回答，因為他們自己覺得他們自己的祖先是從中國人變

來的，那對於這些答案我其實並不會太...不會太...太驚訝，那也不會去有太高的，

不會太judgemental，我在講的是，那是一個過程，那在那個過程當中，我們不

斷地在朝向正面積極的方向邁進，那那個共識，所謂他們在剽竊我們的用語，就

是連胡會的共識，那個命運共同體的共識，不斷地在增強當中，甚至是，其實剛

那些圖，前面的那些可能算是之前對臺灣比較關心的人的嘗試，真正重要的是

2008年到2012年中間這塊進展，認為自己是臺灣人的比例還不斷地在往上爬。

政治上面的操作沒有得到他們希望得到預期的效果，反而是在交流的這個過程當

中，讓臺灣人去認識到這塊土地上面價值的珍貴跟重要性，以及我們真的跟他們

不一樣之所在，在現在的生活方式跟價值的選擇，而不是在幾百年以前我們的祖

先是不是來自同一個地方。 

 


